

ECUADOR

Debate⁹⁵

Quito/Ecuador/Agosto 2015

Imágenes y objetos: etnografía y vidas sociales

¿Declive de la Revolución Ciudadana?
Conflictividad socio-política: Marzo-
Junio 2015

Para una etnografía de ciertos
objetos: La joyería contemporánea

Repensando la imagen y el imaginario
del comunero costeño en Ecuador:
Reflexiones teóricas y audiovisuales
del documento etnográfico
"Comuna Engabao" (2014)

El cuerpo como lugar de cono-
cimiento: Visualidades alternas y
paisaje encarnado en Ecuador y
Bolivia

La fotografía como indicador de las
relaciones entre anfitrión y visitante:
el turismo comunitario en Yunguilla,
Ecuador

El imaginario de los monumentos
locales en contextos migratorios: el
caso de Machala

¡Carajo, soy un indio! Me llamo
Guayasamin: 'Raza' y producción
cultural en el Ecuador

Islamofobia: la lucha contra el estigma
del terrorismo islámico en Quito

Propuestas conservadoras frente al
problema agrario: un análisis en la
década de los treinta del Siglo XX

Clases subalternizadas en el desarrollo
urbano de Guayaquil: el caso de los
comerciantes informales ciegos

Una aproximación a las agendas de
integración suramericana: ALBA y
UNASUR

ECUADOR DEBATE 95

Quito-Ecuador • Septiembre 2015

PRESENTACIÓN / 3-5

COYUNTURA

- ¿Declive de la Revolución Ciudadana? / 17-26
Hernán Ibarra
- Conflictividad socio-política: Marzo-Junio 2015 / 27-32

TEMA CENTRAL

- Para una etnografía de ciertos objetos: La joyería contemporánea / 33-48
Xavier Andrade
- Repensando la imagen y el imaginario del comunero costeño en Ecuador: Reflexiones teóricas y audiovisuales del documento etnográfico 49/64 “Comuna Engabao” (2014)
Libertad Gills Arana
- El cuerpo como lugar de conocimiento: Visualidades alternas y paisaje encarnado en Ecuador y Bolivia 65/82
Violeta Montellano Loredo
- La fotografía como indicador de las relaciones entre anfitrión y visitante: el turismo comunitario en Yunguilla, Ecuador 87/97
York Neudel
- El imaginario de los monumentos locales en contextos migratorios: el caso de Machala 99/110
Patricia Ramos
- ¡Carajo, soy un indio! Me llamo Guayasamín: ‘Raza’ y producción cultural en el Ecuador 111/128
Angélica Ordóñez Charpentier
- Islamofobia: la lucha contra el estigma del terrorismo islámico en Quito 129/144
Fadia Paola Rodas Ziadé

DEBATE AGRARIO-RURAL

- Propuestas conservadoras frente al problema agrario: un análisis en la década de los treinta del Siglo XX 145/154
Manuela Sánchez Noriega

ANÁLISIS

- Clases subalternizadas en el desarrollo urbano de Guayaquil: el caso de los comerciantes informales ciegos 155/170
Arduino A. Tomasi
- Una aproximación a las agendas de integración suramericana: ALBA y UNASUR 171/186
César Ulloa Tapia y Patricia Hidalgo Albuja

RESEÑAS

- Balance crítico del gobierno de Rafael Correa 187/189
- Identidades en transformación: Juventud indígena, migración y Wexperiencia transnacional en Cañar, Ecuador 190/193

Conflictividad socio política: marzo-junio 2015

Patricio Pilca

En el cuatrimestre marzo-junio se ha producido un incremento de la conflictividad en relación a periodos anteriores. El proyecto de ley sobre las herencias y la plusvalía han incidido en marchas y manifestaciones durante el mes de junio.

Se evidencia el incremento de la conflictividad socio-política en el último período. En el cuatrimestre de julio a octubre del 2014 se produjeron 160 conflictos, en el que va de noviembre del 2014 a febrero del 2015 se contabilizaron 157, mientras que en el último período que corresponde a los meses de marzo a junio del 2015 se registraron 237 conflictos socio-políticos. El mes de junio fue el mes de mayor conflictividad social producto de la propuesta de la Ley de Herencias y Plusvalía, hecho que causó gran conmoción social. En este mes se registraron 85 conflictos, lo que representa el 35,86% del total global. El descontento de la ciudadanía se hizo sentir en las principales ciudades del país a través de protestas sociales, muchas de las cuales recibieron el respaldo de los Gobiernos Locales, como es el caso de Quito y de Guayaquil.

El mes con menos conflictos fue abril (37 conflictos), en este mes se detalla un 15,61% de conflictividad social. Mientras los meses que registran ciertas variaciones son los meses de

NÚMERO DE CONFLICTOS POR MES		
Fecha	frecuencia	porcentaje
Marzo/2015	61	25,74
Abril/ 2015	37	15,61
Mayo/ 2015	54	22,78
Junio/ 2015	85	35,86
Total	237	100,00

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo
Elaboración: -UI-CAAP-

marzo (61) y mayo (37), se redujo de 25,74% a 22,78%.

Es importante evidenciar esta dinámica de los conflictos socio-políticos, pues ni en el mes de diciembre del 2014, que se produjeron algunas disputas entre la CONAIE y el gobierno, se registraron estos porcentajes de conflictividad social.

Por su parte, los hechos que desencadenaron los conflictos sociales en el último cuatrimestre están ligados a lo cívico regional. Este tipo de conflicto se ha ido incrementado poco a poco desde los cuatrimestres anteriores. Por ejemplo, el período anterior, que co-

GÉNERO DE CONFLICTO		
Género	frecuencia	porcentaje
Campesino	9	3,80
Cívico regional	80	33,76
Indígena	7	2,95
Laboral privado	36	15,19
Laboral público	32	13,50
Político legislativo	13	5,49
Político partidista	29	12,24
Pugna de poderes	2	0,84
Urbano barrial	29	12,24
Total	237	100,00

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo

Elaboración: -UI-CAAP-

rresponde a los meses que van desde noviembre del 2014 hasta febrero del 2015, se registró un 17,20% de conflictividad social en el ámbito cívico regional, mientras en el período de marzo a junio del 2015 este porcentaje llegó al 33,76%. Las diversas concentraciones que se llevaron a cabo en distintas ciudades del país son la muestra más fehaciente del crecimiento de este género de conflicto.

Por otro lado, no hay que perder de vista la conflictividad en el entorno laboral, tanto en el ámbito público como privado. En ambos espacios se alcanzó un 28,69% de conflictividad social.

Lo político legislativo, lo indígena y la pugna de poderes, mantienen los porcentajes más bajos dentro del género de conflictos. En el caso de lo político legislativo el porcentaje llega a 5,59%, en lo indígena a 2,95% y, finalmente, la pugna de poderes el alcanza el 0,84%. De cierta forma estos datos evidencian cómo la sociedad va desplazando ciertas disputas sociales por otras que en

determinadas coyunturas adquieren mayor prioridad.

En lo que respecta a lo urbano barrial, tanto en el cuatrimestre anterior como en este, el porcentaje no ha variado profundamente. En el cuatrimestre de noviembre del 2014 a febrero del 2015 el porcentaje de conflictos en esta área fue de 12,74%, mientras que en el último fue de 12,24%.

SUJETO DEL CONFLICTO		
Sujeto	frecuencia	porcentaje
Cámaras de la producción	6	2,53
Campesinos	11	4,64
Empresas	16	6,75
Estudiantes	4	1,69
Fuerzas armadas	4	1,69
Gremios	8	3,38
Grupos heterogéneos	44	18,57
Grupos locales	36	15,19
Iglesia	0	0,00
Indígenas	6	2,53
Organizaciones barriales	26	10,97
Partidos políticos	39	16,46
Policía	4	1,69
Sindicatos	12	5,06
Trabajadores	21	8,86
Total	237	100,00

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo

Elaboración: -UI-CAAP-

El sujeto que encabeza estos conflictos sociales son los grupos heterogéneos (18,57%), seguidos por los partidos políticos (16,46%) y grupos locales (15,19%). El sujeto "grupos heterogéneos" ha aumentado su incidencia en la conflictividad social, han pasado de 13 conflictos en el cuatrimestre anterior a 44 en el actual, dejando ver su fuerte presencia social, sobre todo, en

respuesta a la Ley de Herencias y Plusvalía. Quito fue una de las ciudades donde se produjeron manifestaciones en contra de esta ley, lo que no quiere decir que en otras ciudades del país no se haya producido un gran descontento social.

Un punto importante que debe ser tomando en cuenta en este escenario es la presencia de los partidos políticos. Si bien el cuatrimestre anterior su aparición en el escenario socio-político fue del 17,83%, y en el período actual de 16,46%, esta fluctuación da cuenta de un re-apareamiento de este sujeto en el escenario político del país. En este sentido, se nota la fuerte presencia del movimiento CREO, encabezado por Guillermo Laso, y de la ex Izquierda Democrática, encabezada por Andrés Páez. No obstante, hay que tomar en cuenta que el movimiento oficialista frente a las movilizaciones de estos partidos también salió a las calles.

Los sujetos que menor incidencia han tenido en la conflictividad de este cuatrimestre son los estudiantes, las fuerzas armadas y la policía. Estos tres sujetos alcanzan un porcentaje de 1,69%.

Los trabajadores fueron el sujeto social que sufrió un pequeño declive, pasaron del 16,56% del cuatrimestre anterior, a un 8,86%. Esta disminución de su participación política muestra un debilitamiento de sus filas, pese a que en abril del 2015 entró en vigencia la Ley Orgánica para la Justicia Laboral.

En este cuatrimestre es interesante advertir que se incrementaron los conflictos sociales debido a un abierto rechazo a la política estatal. Este aumento ha sido paulatino, pues de noviembre

OBJETO DEL CONFLICTO		
Objeto	frecuencia	porcentaje
Denuncias corrupción	15	6,33
Demandas de financiamiento	37	15,61
Laborales	23	9,70
Otros	22	9,28
Rechazo política estatal	125	52,74
Salariales	15	6,33
Total	237	100,00

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo

Elaboración: -UI-CAAP-

del 2014 a febrero del 2015, donde se registró un 33,75% de rechazo a la política del gobierno, en el actual período este descontento social llegó al 52,74%. En segundo lugar se encuentran las demandas de financiamiento.

Lo novedoso en este cuatrimestre es el leve aumento en el porcentaje del conflicto relacionado con el salario. La conflictividad pasó de 4,46% en el cuatrimestre anterior a 6,33% en el actual. Estos datos contradicen el conflicto laboral que en el último período ha perdido incidencia en la conflictividad global, pasó de 29,30% a 9,70%. Las demandas laborales y salariales fueron remplazadas por el rechazo a la política estatal que emprendió el gobierno en este cuatrimestre.

La intensidad de los conflictos tiene matices en este cuatrimestre. El conflicto que más sobresale es el de las protestas sociales con un 25,74%, conflicto que está relacionado con la oposición a la Ley de Herencia y Plusvalía que movilizó a simpatizantes y opositores del gobierno. Después se encuentran las marchas con un 22,78%.

Las protestas y marchas tuvieron como actores fundamentales a la clase media, situada en las principales ciudades del país, especialmente en Quito y

INTENSIDAD DEL CONFLICTO		
Intensidad	frecuencia	porcentaje
Amenazas	37	15,61
Bloqueos	5	2,11
Desalojos	9	3,80
Detenciones	7	2,95
Estado de Emergencia	16	6,75
Heridos/ Muertos	4	1,69
Invasiones	5	2,11
Juicios	7	2,95
Marchas	54	22,78
Paros/ Huelgas	7	2,95
Protestas	61	25,74
Suspensión	16	6,75
Tomas	9	3,80
Total	237	100,00

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo
Elaboración: -UI-CAAP-

Guayaquil. Es importante señalar que esta intensidad tuvo, en el caso de las marchas, un incremento de 7 puntos porcentuales con respecto al cuatrimestre anterior, y en el caso de las protestas un incremento de 3 puntos porcentuales (en el período anterior las marchas obtuvieron un 15,92% y las protestas un 13,38%, en el cuatrimestre actual las marchas un 22,78% y las protestas un 25,74%).

En este cuatrimestre, a diferencia del anterior, las marchas y protestas no sólo tuvieron lugar en la ciudad de Quito.

Por otro lado, ciertos tipo de conflictividad se mantiene con un porcentaje bastante bajo, por ejemplo, invasiones (2,11%), tomas (3,80%) o bloqueos (2,11%).

En este cuatrimestre la intervención estatal estuvo encabezada por el Presidente de la República que intervino en 83 ocasiones (35,02%), casi duplican-

INTERVENCIÓN ESTATAL		
Intervención	frecuencia	porcentaje
Corte constitucional	14	5,91
Gobierno cantonal	4	1,69
Gobierno provincial	19	8,02
Judicial	11	4,64
Legislativo	20	8,44
Militares/ policía	3	1,27
Ministros	15	6,33
Municipio	16	6,75
No corresponde	31	13,08
Policía	21	8,86
Presidente	83	35,02
Total	237	100,00

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo
Elaboración: -UI-CAAP-

do las intervenciones que tuvo el cuatrimestre anterior, donde intervino en 29 (18,47%) veces. De forma complementaria, los ministros han intervenido en 15 ocasiones (6,33%) y los asambleístas 20. En total, el poder ejecutivo y legislativo alcanza las 128 (49,79%) intervenciones. Esta tendencia se mantiene con relación al cuatrimestre anterior.

Por otra parte, en este último período, que va desde marzo a junio del 2015, hay un incremento de la intervención de la policía, la cual pasó de 7 (4,46%) intervenciones en el cuatrimestre anterior a 21 (8,86%) en el actual, lo cual significa que la conflictividad socio-política ha aumentado. Si a esto se le suma la actuación de los militares/ policía (1,27%), en total se obtiene una intervención de la fuerza represora del Estado en un 10,13% en este cuatrimestre.

La mayoría de conflictos fueron rechazados, en total 83 (35,02%). Esto se relaciona con la no resolución de la conflictividad socio-política que se ha incrementado con respecto al cua-

DESENLAJE DEL CONFLICTO		
Desenlace	frecuencia	porcentaje
Aplazamiento resolución	32	13,50
Negociación	52	21,94
No resolución	11	4,64
Positivo	49	20,68
Rechazo	83	35,02
Represión	10	4,22
Total	237	100,00

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo
 Elaboración: -UI-CAAP-

trimestre anterior, donde los conflictos no resueltos fueron 9 (5,73%), mientras que en este cuatrimestre llegaron a 11 (4,64%).

En este período la represión bajó 4 puntos porcentuales respecto al cuatrimestre anterior, pasó de 4,22% a 2,55%. Si bien las marchas y las protestas han aumentado, la represión ha disminuido.

La región donde se concentra la mayoría de conflictos es la Sierra, sin embargo, hay una leve alza respecto al periodo anterior, de 92 (58,60%) con-

NÚMERO DE CONFLICTOS POR REGIONES		
Región	frecuencia	porcentaje
Costa	80	33,76
Sierra	146	61,60
Amazonia	4	1,69
Insular	7	2,95
Total	237	100,00

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo
 Elaboración: -UI-CAAP-

flitos se llegó a 146 (61,60%). Lo sintomático en este cuatrimestre es el aumento de conflictos en la región Costa que pasa de 52 (33,12%) a 80 (33,76%).

Si bien la ciudad de Guayaquil fue el escenario donde se protagonizaron algunas movilizaciones, otras ciudades del país también se sumaron a las protestas y marchas, por ejemplo, Cuenca, Loja, entre otras ciudades intermedias.

En este cuatrimestre la región Insular tuvo cierto repunte en la conflictividad con respecto al anterior, pasó de 3 (1,91%) a 7 (2,95%) conflictos. Este incremento se pro-

NÚMERO DE CONFLICTOS POR PROVINCIA		
Provincia	frecuencia	porcentaje
Azuay	13	5,49
Bolívar	1	0,42
Cañar	0	0,00
Carchi	1	0,42
Chimborazo	4	1,69
Cotopaxi	2	0,84
El Oro	7	2,95
Esmeraldas	5	2,11
Galápagos	8	3,38
Guayas	45	18,99
Imbabura	8	3,38
Loja	5	2,11
Los Ríos	5	2,11
Manabí	6	2,53
Morona Santiago	1	0,42
Napo	1	0,42
Orellana	0	0,00
Pastaza	0	0,00
Pichincha	102	43,04
Santa Elena	7	2,95
Santo Domingo de los Tsachilas	5	2,11
Sucumbios	2	0,84
Tungurahua	9	3,80
Zamora Chinchipe	0	0,00
Total	237	100,00

Fuente: Diarios, El Comercio y El Universo
 Elaboración: -UI-CAAP-

dujo debido a las últimas reformas legales en la isla, sobre todo, a partir de la Ley Orgánica de Régimen Especial de la provincia de Galápagos, lo que ocasionó que la población se movilice.

La región que presentó pocos conflictos fue la Amazonía. De 10 (6,37%) conflictos que se suscitaron en el cuatrimestre anterior, se redujeron a 4 (1,69%) en este período.

El número de conflictos en la provincia de Pichincha ha ido fluctuando en los últimos cuatrimestres, ha pasado de 117 (60,63%) entre julio y octubre del 2014 a 75 (47,77%) en el período de noviembre del 2014 a febrero del 2015, para finalmente llegar a 102 conflictos (43,04%) en el último cuatrimestre. En esta provincia las movilizaciones, protestas y marchas se han concentrado en

la ciudad de Quito. Por otro lado, en la provincia del Guayas el número de conflictos mantiene un porcentaje similar al del cuatrimestre anterior, entre noviembre del 2014 y febrero del 2015 se registró un porcentaje de 19,11%, mientras en este cuatrimestre el porcentaje es de 18,99%.

En la Amazonía se registra en promedio 1 conflicto por provincia, lo que demuestra que esta región es la que menos conflictividad social tiene.

En el caso de la provincia de Galápagos, por su parte, existe un cierto incremento de la conflictividad con respecto al cuatrimestre anterior. Pasó de 1,91% a 3,38%, lo que evidencia que las reformas legales antes mencionadas ocasionaron un aumento de las movilizaciones sociales.